

Compte rendu journée départementale du 7 juin 2025

Nîmes- Maison Diocésaine

Nous étions une petite assemblée départementale rassemblée pour écouter la « voix » du Pape François « Sur la sauvegarde de notre Maison commune »

Denis Ode, Diacre de l'ensemble paroissial de Bagnols sur Cèze, référent diocésain de l'écologie intégrale, nous invite à la lecture du **Psaume 8** « *Ô Seigneur, notre Dieu, qu'il est grand ton nom par toute la terre* » et à la « **Prière à l'Esprit Saint** » de **Sylwia Ufnalska**, animatrice « Laudato Si » (de nationalité Polonaise) (Pièces jointes)

« Laudato Si »

« Le monde est plus qu'un problème à résoudre, il est un mystère joyeux que nous contemplons dans la joie et dans la louange » (Laudato Si 12)

C'est une encyclique du Pape François, sous-titrée « Sur la sauvegarde de la maison commune » publiée le 18 Juin 2015. Cette lettre a été adressée à l'attention des Evêques et des fidèles.

Dès 1979, **Jean-Paul II** avait publié une encyclique intitulée « Redemptor Hominis » (le Rédempteur de l'Homme) sur la **dignité humaine** et une suivante « Centisemus annus » (centenaire de l'encyclique Rerum novarum de Léon XIII) avec tout un chapitre sur l'Ecologie. Il déclarait :

« Non seulement la terre a été donnée par Dieu à l'homme qui doit en faire usage dans le respect de l'intention primitive, bonne, dans laquelle elle a été donnée, mais l'homme, lui aussi, est donné par Dieu à lui-même et il doit donc respecter la structure naturelle et morale dont il a été doté. »

Dans un extrait du message pour la célébration de la 40ème journée Mondiale de la Paix le 1^{er} Janvier 2007, **Benoît XVI** répondait à Jean-Paul II pour une « Ecologie de la Paix » : « *Si tu veux construire la Paix, protège la Création* » « *Et cela implique pour l'humanité, si la paix lui tient à cœur, d'avoir toujours plus présents à l'esprit les liens qui existent entre **écologie naturelle** à savoir le respect de la nature et **l'écologie humaine*** »

Intervention de Denis Ode :

Nous rappelant que ce texte a tout juste 10 ans, il nous propose une présentation linéaire de ce texte en première partie et dans une deuxième partie les lignes fortes du texte.

Ce texte a été très largement partagé en Eglise, dans les mouvements écologiques, au travail entre collègues, partis politiques ..

Des personnalités comme Nicolas Hulot déclarait que c'était « la lettre de noblesse de l'écologie » et Cécile Duflot déclarait que la puissance de ce texte la faisait « revenir » à l'église catholique. Dans le milieu catholique, l'accueil a été un peu compliqué : texte un peu trop de gauche.

Si pour Benoît XVI, dans l'encyclique « Dieu est amour » l'Humain est pris dans toutes ses dimensions, François décrit une écologie intégrale. Il franchit une marche, il casse un tabou, il situe la racine de la crise écologique.

Présentation Générale de « Laudato Si »

« Laudato si » **comprend 6 chapitres** : c'est un dialogue de l'Eglise et le monde dans un ton dramatique : expliquer comment on en est arrivé là.

Chapitre 1 ; recherche de la vérité

« *Il est urgent d'écouter ce qui se passe.* » « *Jamais l'humanité n'a autant maltraité la terre* ». Il parle d'une « *société de déchet* »

Chapitre 2 : Partir de l'Évangile – Interrogation sur la fragilité de la Création Modifier notre regard

« *Ne pas dominer* » « *cultiver et protéger le jardin du monde* » dans l'Esprit de la création. Il se réfère aussi à François d'Assise

Chapitre 3 : Dieu ne veut qu'une relation avec lui

Les liens qui nous unissent sont habités par la présence d'un plus grand que nous, qui sanctifie tout ce que nous créons, tout ce que nous vivons.

Le Pape ne renie pas le merveilleux. Mais on est allé trop loin et l'humain n'a plus la bonne place. Pourtant tout est lié (mot 9 fois cités). Habité par la présence de Dieu, l'homme est **lié** à lui-même, **lié** aux autres, **lié** à la création tout entière. Mais des liens ont été coupés.

Aparté : Fraternité : si nous sommes tous frères, c'est que nous n'avons qu'un seul Père

Chapitre 4 : Une proposition : l'Écologie intégrale

L'écologie est une science de relation entre les êtres vivants et son environnement. Le Pape loue un environnement beau. Il nous recommande de privilégier la lecture et surtout à la poésie : tout ce qui peut nous enchanter. Il nous invite aussi à avoir une attitude de dialogue avec tous et ceux avec lesquels on n'est pas d'accord. L'écologie se développe dans toutes les actions de notre vie. Pour les chrétiens, notre option préférentielle doit être celle qui s'oriente vers les plus pauvres (ex : secours catholique). C'est notre propre dignité qui est en jeu (notre vocation humaine).

Chapitre 5 : Chapitre plus politique : orientation et actions

Le Pape François a été très critique envers les hommes politiques. Mais la Cop 21, à Paris, a été influencée par ce texte. Le Pape invite pour le « bien commun » à des décisions globales jusqu'à accepter la décroissance.

Chapitre 6 : Education et Spiritualité écologiques

Il prône une croissance par la sobriété, le retour à la simplicité. Il nous encourage à remercier la vie et à nous contenter de ce que l'on a. C'est tout un chemin éducatif. Mêlant la clameur des pauvres à la clameur de louange, le tragique au merveilleux, Notre espérance, c'est être habité de la présence du Christ.

Chacun est relié au cosmos tout entier. Chacun doit être respectueux de tout environnement

Les trois piliers de l'Ecologie intégrale

Notre conférencier s'est inspiré d'un texte d'Helena LASIDA (sociologue brésilienne) paru dans la revue « Etudes »

Le Pape François reprend à son compte l'invitation de Paul VI « *l'Eglise a à se faire conversation* » (C'est le cœur de Vatican II)

Avant la publication de son encyclique, le Pape François a multiplié les rencontres : 15 conférences épiscopales, des rencontres avec la communauté scientifique, avec des mouvements écologiques, venant du monde entier.

Sur le fond, ce texte est un dialogue mêlant le dramatique et le joyeux, le tragique et la louange. Dieu est résurrection (St Paul aux Romains). La douleur est promesse de vie nouvelle.

I – Tout est lié :

L'écosystème se définit comme un système d'interaction entre les populations végétales et animales des différentes espèces vivant sur un même site. Ce qui se passe ici a une conséquence là-bas. Il existe un lien particulièrement fort entre « la clameur de la terre et la clameur des pauvres » Si la priorité reposait sur le « seul humain », alors tout le reste ne serait là que pour notre besoin.

II – Tout est donné :

C'est une relation à Dieu. Tout a été reçu gratuitement. Reconnaître ce don nous appelle à une attitude de gratitude. Rien ne nous appartient.

II – Tout est fragile

. La fragilité de la création est rappelée tant celle de la vie humaine que celle de la nature. Cette fragilité sollicite l'intelligence humaine. Elle est présentée comme un nouveau recommencement plutôt qu'une réparation. « Il faut du vide pour que le tout plein existe de manière nouvelle et crée de la nouveauté » Pas de nouveauté sans petite mort.

Ecologie intégrale et Bien Commun

Cette notion de « bien commun » a été définie dans l'encyclique « Gaudium et Spes » : « conditions sociales qui permettent à chacun d'atteindre la perfection »

L'écologie intégrale est une écologie qui prend soin des liens qui unissent l'homme, à lui-même, aux autres, à la création tout entière et à Dieu. Tout est donné : c'est la création. Tout est fragile : c'est le dialogue ; l'écologie peut devenir une force : elle touche tous les domaines de notre vie (religion, politique, social...)

Dans « Gaudium et Spes » du Pape François, il propose quatre règles :

La réalité est plus importante que les idées ; Prendre des risques- Eviter que l'on s'écarte de la réalité : Regarder, discerner, transformer

Tout est supérieur à la partie : lien entre les parties. C'est dans des interstices, des frottements avec d'autres que peut émerger quelque chose de nouveau.

L'Unité est supérieure au conflit : le don aide à comprendre la gratuité. Le conflit divise

Le temps est supérieur à l'espace : Déplacer la priorité du court terme vers le long terme. Les choses prennent du temps.

En **conclusion** : « tout est dans la façon de regarder les choses ».

A la place de l'expression « comment vas-tu ? » que nous employons fréquemment quand on rencontre un ami, les indiens utilisent cette expression : « Comment va ton regard ? »

Pour aller plus loin : lire « Laudato Si », les romans d'Éric de Kermel (libraire à Uzès) et écouter les interventions d'Aurelien Barrau, astrophysicien et philosophe, sur You tube

Après notre repas, Marie-Hélène nous a présenté « Andante », Mouvement européen des femmes catholiques Elle a participé à Gdansk (Pologne) au rassemblement d'Andante dont le thème était « Mouvoir, Nous voir ». Elle a participé à plusieurs conférences (cf le prochain numéro de Passerelle)

Action catholique des femmes

Nous avons par la suite repris les mots de « Laudato Si » qui nous ont touchés : Décroissance, amour, Maison commune, espérance, technocratie, conversion, dialogue, solidarité, écologie intégrale, sobriété. Nous avons pu appréhender l'importance du texte qui embrasse toute la vie de l'homme étroitement lié à la nature.

Régine Nohen

Prière à l'Esprit Saint

Esprit Saint,

Tu es la présence de Dieu dans nos cœurs, apportant la vie,
l'amour et la joie, comme une mère attentive

Tu es dans le chant des oiseaux, caché dans la végétation,
dans le parfum subtil des fleurs discrètes...

Tu es un mystère, invisible,
mais qui influence puissamment notre vie.

Nous t'ouvrons nos cœurs,

inspire-nous et donne-nous la sagesse, le courage et l'espoir.

Permetts-nous de nous servir de nos divers talents et de tes dons.

Enseigne-nous la patience, la bonté, la fidélité, la douceur et la
maîtrise de soi.

Guide-nous sur le bon chemin et apprends-nous à t'aimer, à aimer les
autres et à nous aimer nous-mêmes.

Aide-nous à travailler sereinement dans la paix et à respecter chaque
personne, quelles que soient nos différences, mais aussi à respecter
la nature et tout ce que tu as créé pour nous.

Enfin et surtout, souviens-nous toujours de notre dignité, nous qui
sommes les enfants, et de la liberté dont nous disposons pour être
au service des autres, comme Jésus.

Amen

Jeûne spirituel catholique, introduction (Aude) S., coordination des Chantres de l'Esprit Saint de
Rennes et du projet "Jeûne de vie" - Angèle, Poitiers

Que Dieu, qui a établi la danse de la création, qui s'est émerveillé devant les
Et des champs, qui a fait naître l'ombre à partir du chaet, nous conduise pour
transmettre nos vies et l'Église afin de refléter la gloire de Dieu dans la
création.

Nous te te demandons à Toi qui est vivant, maintenant et pour les siècles des
siècles.)

Amen.